

Dalam tahap ini, peneliti juga menjelaskan mengenai peran peneliti. *“Peran saya di sini adalah untuk membantu memecahkan masalah kamu. Dan kamu tidak usah malu untuk menceritakan semua masalah yang kamu hadapi saat ini. Saya akan menjaga rahasia dari masalahmu dan kamu dapat mempercayai saya”*. Selanjutnya peneliti menjelaskan mengenai tujuan dari konseling individu teknik kursi kosong. *“Tujuan dari konseling individu ini adalah untuk melatih kamu agar berani berbagai macam tantangan dan menjadi tegas dalam menghadapi masalah apapun”*. Setelah konseli memahami peran peneliti dan memahami tujuan dari konseling individu maka peneliti melakukan tahap berikutnya.

3. Pengungkapan Kesadaran Konseli

a. Identifikasi kelebihan dan kekurangan konseli

Pada tahap ini peneliti mempersilakan konseli untuk menceritakan masalah yang sedang dihadapi sehubungan dengan korban *bullying*. *“Silakan kamu menceritakan masalah kamu yang sedang kamu hadapi di kelas yang selama ini menjadibeban bagi kamu”*. dan peneliti juga menanyakan bagaimana perlawanan konseli sehingga dapat diketahui kelebihan dan kekurangan konseli. *“Apa kamu pernah mencoba untuk membela dirimu atau melawan mereka?”*. Selain itu, peneliti juga menanyakan mengenai tanggapan orang-orang terdekat konseli *“Bagaimana tanggapan orang-orang terdekat kamu mengenai masalah yang kamu alami?”*

1) HM (Konseli 1)

Pada pertemuan ini dilakukan pada tanggal 2 Agustus 2016 di ruang Lab Biologi SMP Baitussalam Surabaya selama 60 menit pada pukul 08.00-09.00 WIB. Pada tahap ini peneliti mempersilakan konseli untuk menceritakan masalah yang sedang dihadapi sehubungan dengan masalahnya. Konseli menceritakan masalahnya yaitu konseli merasa teman-temannya hanya mendekat ketika membutuhkan sesuatu dari konseli. Penyebab masalah ini bisa muncul dikarenakan adanya salah paham antara konseli dengan satu teman perempuan di kelasnya, namanya PR. *“Saya ada salah paham dengan satu teman perempuan di kelas, namanya PR. Saya pernah sms dengan pacar PR tetapi PR salah paham akhirnya PR meminta teman satu kelas untuk menjauhi saya pak”*. Konseli pernah sms dengan pacar PR tetapi PR salah paham akhirnya PR meminta teman satu kelas konseli untuk menjauhi konseli.

Semenjak kejadian itu, konseli merasa dimanfaatkan oleh teman-temannya dan masalah ini sudah berlangsung selama hampir satu semester. Teman-teman konseli menjauhi konseli dan sekarang tidak ada satupun teman yang mau untuk duduk satu bangku dengan konseli. Selain itu, konseli sering diejek dan pernah di tarik rambutnya oleh PR. Konseli pernah mencoba melawan tapi tidak dianggap dan malah ditinggal pergi oleh teman-temannya. Konseli tidak mau untuk mencoba melawan lagi sehingga memilih untuk diam. Konseli takut masalahnya akan menjadi besar dan membuat gaduh di kelas serta konseli takut jika tidak mendapatkan kelompok saat ada tugas. *“Saya takut jika nanti saya*

sedangkan mereka memang cantik-cantik badannya bagus-bagus. Soalnya kan EL kan seperti model pak". Konseli tidak pernah membela diri karena konseli merasa takut dan tidak mempunyai keberanian untuk membela diri. Sehingga konseli memilih untuk membolos agar terhindar dari ejekan temannya. Tanggapan dari orangtua konseli menyuruh konseli untuk bersabar dan tanggapan dari teman-teman dekat konseli di sekolah menyuruh konseli untuk membela diri agar konseli tidak terus-menerus di-bully.

3) NP (Konseli 3)

Pada pertemuan ini dilakukan pada tanggal 03 Agustus 2016 di ruang Lab Biologi selama 60 menit pada pukul 08.00-09.00 WIB. Masalah yang dihadapi konseli adalah konseli sering diejek dan tidak dianggap oleh teman-teman satu kelasnya. Masalah disebabkan ketika ada ulangan harian konseli tidak mau memberi contekan kepada salah satu teman perempuannya, namanya NV. Dengan konseli mengatakan *"Masalahnya itu ketika ada ulangan harian saya tidak mau memberi contekan kepada salah satu teman perempuan saya, namanya NV"*. Semenjak kejadian itu, NV meminta teman-teman untuk menjauhi konseli dan menganggap konseli adalah anak yang sok pintar dan pelit. Masalah ini sudah berlangsung dari semester satu. Konseli tidak pernah sekalipun melawan atau membela diri dikarenakan konseli merasa akan kalah dan konseli tidak dapat mengungkapkan apa yang dipikirkan. Tanggapan dari orangtua konseli menyuruh untuk tetap tegar dan dari

teman-teman konseli yang berda di luar kelas konseli diminta untuk bersabar.

4) FH (Konseli 4)

Pada pertemuan ini dilakukan pada tanggal 03 agustus 2016 di ruang Lab biologi selama 60 menit pada pukul 10.00-11.00 WIB. Masalah yang dihadapi konseli adalah konseli selalu menjadi bahan ejekan oleh teman-temannya satu kelas. Masalah disebabkan karena pada waktu konseli disuruh membaca di depan kelas, konseli salah membaca kata dan kadang-kadang gagap sehingga teman-teman menertawakan dan mengejek konseli setiap hari. Dengan konseli mengatakan *“Saat itu pelajaran Bahasa Indonesia, saya disuruh maju di depan kelas pak membacakan cerita. Nah, saya kan agak malu pak, saya takut terus saya membaca dengan gugup”*. Dan konseli semakin takut untuk maju di depan kelas. *“Jelas pak, saya jadi semakin takut untuk maju di depan kelas atau menjawab pertanyaan guru pak”*. Masalah ini sudah berlangsung sejak pertama masuk sekolah di SMP Baitussalam. Konseli tidak pernah melawan atau membela diri karena konseli merasa orang yang sangat pemalu dan penakut, tetapi konseli merasa dia sudah lelah karena setiap hari diejek teman-teman. *“Saya sudah capek pak, saya sudah tidak terima lagi. Iya memang hanya ejekan tapi lama-lama ya sakit hati pak”*. Tanggapan dari orangtua konseli disuruh untuk bersabar dan dari teman-teman konseli konseli diminta tidak boleh diambil hati karena cuma ejekan dan tujuannya bercanda.

5) DN (Konseli 5)

Pada pertemuan ini dilaksanakan pada tanggal 03 Agustus 2016 di ruang lab biologi selama 60 menit pada pukul 12.00-13.00 WIB. Masalah yang dihadapi konseli adalah konseli menjadi korban pemalakan oleh kakak kelas. Tetapi tidak mengetahui penyebabnya, konseli mengatakan *“Saya gak tahu pak, awalnya saya di kantin sama teman-teman satu kelas. Terus saya ditanya, apa saya anak juragan telur. Saya bilang iya. Terus kakak kelas itu langsung minta saya beliin makan pak”*. Konseli sering dimintai uang maupun barang-barang konseli seperti jaket, modem, dan topi. Masalah ini sudah berlangsung sejak tengah semester pada semester satu. Konseli pernah mencoba menolak untuk memberikan barangnya, tetapi kakak kelasnya memberikan ancaman pada konseli. *“Pernah pak, satu kali. Tapi saya malah diancam kalau pulang nanti dihadang terus nanti helm saya mau diambil pak. Lalu sehabis itu saya gak mau melawan lagi pak”*. Sehingga konseli tidak dapat melakukan apa-apa. Dari pengalaman tersebut konseli menjadi tidak mau melawan maupun membela diri. Konseli tidak membicarakan masalahnya dengan orangtua karena konseli takut membuat orangtua khawatir. Tanggapan dari teman-teman konseli diminta untuk tidak melawan atau menghindar karena mereka berpikiran bahwa konseli akan kalah.

b. Diagnosis Perasaan-Perasaan Konseli

Pada tahap ini peneliti mendiagnosis perasaan-perasaan konseli ketika di-bully oleh temannya. *“Apa yang kamu rasakan saat ini dalam diri kamu?”*

1) HM (Konseli 1)

Ketika peneliti menanyakan tentang perasaan konseli saat ini, konseli menjawab “*Saya merasa takut ,tidak percaya diri, bingung, dan ingin menjauh dari semuanya pak* “. Pada saat ini konseli merasa dirinya takut, tidak percaya diri, bingung, dan konseli ingin menjauh dari semuanya.

2) VN (Konseli 2)

Ketika peneliti menanyakan tentang perasaan konseli saat ini, konseli menjawab “*Saya merasa takut , khawatir, sakit hati tidak percaya diri pak, karena badan saya yang seperti ini*”. Konseli merasa malu, tidak berguna, sakit hati, berpikiran negatif, dan tidak percaya diri karena fisiknya yang berbeda dari teman-temannya.

3) NP (Konseli 3)

Ketika peneliti menanyakan tentang perasaan konseli saat ini, konseli menjawab “*Saya cemas, takut, dan tidak percaya diri pada apa yang saya lakukan*”. Konseli merasa takut, cemas, dan sangat tidak percaya diri pada apa yang ada dalam dirinya dan pada apa yang akan dia lakukan.

4) FH (Konseli 4)

Ketika peneliti menanyakan tentang perasaan konseli saat ini, konseli menjawab “*Saya malu, takut, tidak percaya diri, dan saya berpikiran negatif terus pak*”. Konseli merasa sangat malu, takut, berpikiran negatif, dan tidak percaya diri.

5) DN (Konseli 5)

1) Pertemuan 1

a) HM (Konseli 1)

Pada latihan pertama bermain peran, konseli sedikit bingung. Karena konseli mengatakan “*Ehm..saya agak bingung pak, berarti saya jadi PR pak ?*”. Peneliti menjelaskan kembali aturan bermain peran dan konseli dengan perlahan-lahan melaksanakan. Ketika konseli bermain peran menjadi *top dog*, konseli tidak mau mengungkapkan semua apa yang pernah dikatakan oleh teman yang pernah mengejek konseli karena konseli merasa ejekan yang pernah dilontarkan oleh teman konseli keterlaluhan. Konseli mengatakan “*Saya malu pak, soalnya kalau mengejek itu keterlaluhan menurut saya*”. Ketika pada peran *underdog*, konseli sudah bisa mengungkapkan apa yang sebenarnya ingin dikatakan tetapi ketika ada kata-kata temannya yang mengatakan tentang paras atau wajah, konseli seketika itu menundukkan kepala dan meminta berhenti untuk berperan. Konseli mengatakan “*Saya memang jelek, tapi saya gak punya niat merebut cowokmu. Sudah pak, cukup pak.*” Tetapi konseli mengatakan sedikit lega karena bisa mengungkapkan keinginannya walaupun sedikit dengan rasa malu dan takut.

b) VN (Konseli 2)

Pada pertemuan pertama latihan bermain peran, pada peran *topdog* konseli sudah bisa mengungkapkan apa yang pernah dikatakan oleh teman konseli, tetapi ketika yang terlontar menyinggung fisik konseli langsung berhenti dan mengatakan kalau konseli malu. Dengan konseli mengatakan “*Haduuuh, saya malu pak*”. Pada posisi *underdog* konseli

Pada pertemuan kelima latihan bermain peran teknik kursi kosong, pada peran posisi *topdog* konseli mengungkapkan semua perkataan teman-temannya walaupun masih banyak dipandu peneliti dan konseli terlihat sedikit malu. Pada posisi *underdog* konseli sudah dapat mengungkapkan semua yang menjadi keinginannya yaitu teman-temannya berhenti mengejeknya. Dengan konseli mengatakan “*Kamu gak capek ya mengejek aku terus-terusan? Aku aja yang dengerin capek. Sudahlah, berhenti! Aku sudah tidak kuat mendengarnya !*”. Konseli dapat mengatakan dengan tegas. Konseli merasa lega dan yakin terhadap dirinya.

e) DN (Konseli 5)

Pada pertemuan kelima latihan bermain peran teknik kursi kosong, pada peran posisi *topdog* konseli mengungkapkan semua yang dikatakan kakak kelasnya tanpa rasa takut lagi. Dan pada posisi *underdog* konseli sudah dapat mengungkapkan semua pikiran dan keinginannya. Selain itu konseli sudah dapat dengan tegas menolak untuk memberikan barang atau uangnya, seperti “*Aku gak mau mas. Aku gak banyak uang. Apalagi untuk beliin semua teman-teman mas. Maaf mas, aku gak punya uang. Aku mendengarkan, tapi aku gak mau menuruti mas. Gak ada untungnya buat aku juga. Mas mau mengancam aku? Aku gak takut mas, silakan saja. Yang nentuin selamat apa gak itu bukan mas! Kalau mas mau helm itu ya beli, jangan kerjanya cuma minta aja*”. Emang mas pikir aku toko serba ada? Toko serba ada *aja* bayar. Ini kok minta gratis! Enak *aja*!Konseli merasa tidak takut lagi.

minimal sebesar 11 dan skor maksimal sebesar 39 dengan *mean* sebesar 23,80. Setelah siswa mendapatkan *treatment* berupa konseling individu dengan menggunakan teknik kursi kosong maka skor *post-test* siswa menunjukkan nilai minimal sebesar 7 dan skor maksimal sebesar 21 dengan *mean* sebesar 11,40. Sedangkan nilai Wilcoxon pada *post-test* sebesar ($Z = -2,023^a$) dengan nilai *Asymp. Sig. (2-tailed)* sebesar 0.043. Nilai *probability error post-test* kurang dari 0,05 ($p = 0.043 < 0.05$). Dengan demikian dapat disimpulkan bahwa terdapat perbedaan tingkat harga diri siswa antara sebelum dan sesudah mendapatkan *treatment* berupa konseling individu dengan teknik kursi kosong.

Dalam penelitian ini hipotesis yang diajukan adalah 1) H_1 : teknik kursi kosong efektif untuk meningkatkan harga diri siswa korban *bullying*, 2) H_0 : teknik kursi kosong tidak efektif untuk meningkatkan harga diri siswa korban *bullying*. Selanjutnya dari hasil pengujian hipotesis yang menggunakan uji beda *two related samples tests* Wilcoxon diperoleh nilai Wilcoxon sebesar ($Z = -2.023^a$) pada *post-test*, maka dapat disimpulkan bahwa H_0 ditolak dan H_1 diterima. Dengan kata lain, bahwa teknik kursi kosong efektif untuk meningkatkan harga diri siswa korban *bullying*.